





# 学部トピックス/ 9学部のいま

## 医学部

### コロナ禍でやり遂げた病院実習 —大きな対策と学び—

実習は講義と実践を統合し、専門職としての実務力を養う大切な学びの場です。基礎看護学実習は3年次5月に行う初めての長期実習ですが、今年はコロナ禍で延期され、病院・患者への影響を低減する形で7月に行いました。学生には実習の2週間前から健康・行動管理チェック表の記入を義務付け、国内外への旅行、アレルバイト、部活動の自粛を求めました。

実習は午前・午後組に分け、病棟に行く学生、更衣室や教室を利用する学生の人数と時間を制限し、消毒、換気も徹底するなど、厳密な管理体制で3密防止対策を行いました。また、病院でのコロナ感染を危惧する学生には代替の学内演習を準備しました。患者様には、家族に会うのもままならない中、快く学生を受け入れていただき、学生はそれに応えて懸命に健康管理と実習に取り組み、全員が実習を履修し、単位を修得しました。(記:保健学科看護学専攻基幹看護学講座教授 八代 利香)



2020年度が始まって半年。学生たちはどのような大学生活を送っていたのでしょうか。今回、各学部の広報委員の先生方に、4月以降の学生の様子を自由にレポートしてもらいました。授業、実験、ゼミ、合間のひととき……身近な先生だからこそ知っている「学生の姿」をお届けします。

## 法文学部

### 屋久島調査実習で学生が成長! 学生同士の絆も深まる

法文学部法経社会学科の小栗ゼミでは、毎年夏休みに地域調査実習を実施しています。遠隔授業が続いた今年は実現が懸念されましたが、8月末に3泊4日で屋久島に赴きました。

今年のテーマは、屋久島の「開発(人間活動)と自然保護の両立」を目指す地域づくりと住民の関わりです。ゼミ生11名は、オンラインで事前学習に臨み、現地では、感染症対策に十分な配慮を行った上で、屋久島の自然観察や文化体験を楽しみ、行政機関や文化施設、集落などを訪問し、関係者23名に聞き取り調査を行いました。3年の濱川真里江さんは、「集落ごとに文化が違い、自然を活用した生活が営まれていることが何よりも印象的で、私の研究関心である『地域を捨てさせない教育』が、今回の体験でより具体化した」と話しました。ハードな実習を乗り越え、今年度初対面だったゼミ生同士の絆も深まりました。(記:法経社会学科准教授 小栗 有子)



## 歯学部

### 医療系学生であることを自覚しつつ

2~6年生には5月中旬までほぼ全面的に遠隔で授業を実施していましたが、それ以降は感染防止措置を講じつつ対面授業に戻っています。1年生には5月下旬以降、共通教育の遠隔授業と歯学部専門科目の対面授業を並行して実施しています。

写真は4月に実施した新入生オリエンテーションの様子で、例年と異なり遠隔授業を受けるために必要なウェブ会議システムに関する講習を行いました。遠隔授業には対面授業に無い利点があり学生には概ね好評でしたが、幾つかある問題点の解決が今後の課題です。

サークル活動も再開されていますが、全日本歯科学生総合体育大会等の各種イベントが中止されたこと、食事会や合宿で懇親を深められないこと等から、悔しい思いを抱いている学生さんも少なからずいる様です。一日も早いCOVID-19の終息を祈ります。

(記:歯学部教授(1年生担任) 斎藤 充)



新入生オリエンテーションでは遠隔授業の講習を実施

## 教育学部

### 卒業アルバム用の写真撮影で一息

コロナ禍において遠隔授業が導入されたほか、「密」になるような状況を避けるよう留意するなど、学生も教員も普段とは異なる状況にあります。少し気が滅入ってくるところですが、そんな気持ちを癒してくれたのは、卒業アルバム用の写真撮影という機会でした。

教育学部心理学科の稻垣ゼミでは、授業やゼミの時間の合間に縫って4名のゼミ生(写真の左から吉村 勉斗さん、末永 美郁さん、寺師 亜衣さん、村谷 薫さん)が集まり、外に出て写真撮影を行いました。こうした状況下なのでマスクを外しての撮影は必要最小限に留めざるを得ませんでしたが、日射しが眩しすぎるほどの晴天にも恵まれ、大事な思い出のワンシーンを残すことができました。コロナの影響を忘れさせてくれるひとときになりました。

(記:心理学科講師 稲垣 勉)



写真撮影の様子。鹿児島の日射しは強い!

## 工学部

### 新入生の大学生活 (不安から安心・後期への期待へ)

3密回避のため、2020年度前期は実験・実習を除くほとんどの科目が遠隔授業、サークル等も制約下での活動となりました。そのため、新入生はオリエンテーションこそ距離を保っての対面実施でしたが、それ以外は他の学生との接点がなく、交友関係を広げられずに不安だったと思います。そのような中、工学部では、指導教員(アドバイザー)が4・5月の早い段階に学生の履修や生活面の指導・助言をメールやZoomで行い、また年齢の近い大学院生(学生相談員)がLINEやZoomで適宜相談を受けるなど、丁寧なケアを実施しました。学生からも良かったとの声が多くありました。

後期は、工学部では基本的に距離を保っての対面授業、全学的にも交流機会を増やす目的のスクーリングが計画されていますので、特に1年生は交友関係の構築に期待を膨らませているようです。

(記:先進工学科教授 川畠 秋馬)



新入生向けオリエンテーションの様子

## 理学部

### 3密避けつつ、めざせ科学者!!



蒸し暑い中、実験に集中する学生たち

コロナ禍の中、理学部生命化学科3年生は、前期の月・火・木の午後、必修の4つの学生実験(物理化学実験、有機化学実験、生化学実験、情報生理学実験)に奮闘しています。

今回、「有機化学実験」の様子をミニターしました。この実験では、薬品等の付着を避けるため、実験中は白衣と防護眼鏡を必ず着用していますが、今年はコロナ感染対策として、マスク着用、換気、そして約1時間おきの休憩(手洗い)も義務付けました。

更に、50名の受講生を3つに分割して各グループ17名にすることで学生同士が隣り合ったり、向かい合ったりするのを避け、3密が生じないように配慮しました。蒸し暑くて、防護眼鏡が曇ったり、汗が目に入ったりしながらも、学生全員が眞面目に実験に取り組む姿は、とっても輝いていますよ。

(記:生命化学科(理学部化学プログラム)准教授 濱田 季之)



「暖地農業実習」で、ライシの実生苗を鉢に植える作業を前に、植え方の説明を受ける学生たち(食料生命科学科3・4年生)。屋外実習も3密を回避して実施

## 農学部

### 農学は実学。コロナ禍でも実習・実験を大切に

新型コロナ感染症対策として、学生の安全と学修機会確保のため、2020年度前期は遠隔授業でスタートしました。Zoomによるリアルタイム授業や録画教材によるオンデマンド授業、講義資料による学習により、学生は自宅等で受講しました。特に1年生に対しては、チューター教員による相談機会を増やし、オンラインでの学科懇談会、SNSによる情報交換等を行っています。

学生の反応は、「自分の時間を有効に使えた」、「対面授業よりも集中して受講できた」、「録画授業は繰り返し復習ができた」という評価の一一方で、「友人ができず不安」、「課題の量が多い」、「ネット環境が不安定」といった声もありました。

農学は実学ですので、実習や実験が大切です。6月中旬から一部の対面授業が再開されました。3密を回避しつつ行われている農場実習の風景をご紹介します。(記:広報委員長・農林環境科学科教授 寺岡 行雄)

